

CRÓNICA DEL CEAC 2023

MERCEDES SERNA
Universitat de Barcelona
serna@ub.edu

El presente número de nuestra revista *Nuevas de Indias*, volumen 8, de 2023, se inicia con el estudio titulado «La carrera por la evangelización de China: competencia y convergencia de intereses misionales entre épocas Ming y Qing (1575-1700)», de Diego Sola García. Sola describe la rivalidad que hubo en los siglos XVI y XVII entre algunas órdenes religiosas por consolidar en China una misión católica y analiza este fallido intento. En esta «carrera» evangelizadora, Filipinas, Lisboa, Madrid y Roma fueron los escenarios de competencia y rivalidad entre las órdenes mendicantes de las provincias conventuales de origen castellano y los jesuitas.

Jaime González-Bolado en «Los textos misioneros para el estudio del Japón premoderno: la guerra Imjin (1592-1598), un caso paradigmático» defiende la importancia que tienen tales estudios o compilaciones de los jesuitas en las misiones cristianas en el Lejano Oriente para el conocimiento de los entresijos históricos del Japón premoderno y no solo, como se ha venido haciendo hasta ahora, para el estudio de las misiones cristianas o la etnografía o la producción literaria. El autor confirma esta hipótesis tras el estudio que lleva a cabo de los textos jesuíticos sobre la guerra Imjin, ya que los misioneros ignacianos tuvieron acceso a información de primera mano sobre múltiples invasiones del ejército nipón en la península coreana. González-Bolado trabaja tales menciones sobre la guerra Imjin en los textos jesuitas como ejemplo paradigmático de valor, utilidad y veracidad histórica de los mismos.

Con el título «Luís Fróis y la *Imjin waeran*. Una relectura de la *Historia de Japam*», Giuseppe Marino se detiene en el último periodo de la

Historia de Japam y pone de manifiesto la opinión del jesuita portugués acerca de las invasiones japonesas de Corea, la «Imjin waeran», a partir de los informes que él mismo realizó. En tales papeles, Fróis ofrece al lector occidental una visión analógica y simbólica y aporta un punto de vista personal y escéptico hacia el caudillo Hideyoshi y la figura heroica del daimio Konishi Yukinaga.

Antonio C. Campo López con «Católicos en Java. Misiones religiosas en la Batavia de los siglos XVII y XVIII» se adentra en la expansión de los neerlandeses en Batavia, lugar en el que estos establecieron la capital y base de operaciones de su Compañía Unida de las Indias Orientales, la conocida VOC. Esta nueva ciudad albergó a una importante población gracias a la actividad económica que desarrolló. Asimismo, su sociedad fue muy jerárquica y heterogénea y en ella se prohibió el catolicismo, aunque no por ello dejó de practicarse en la esfera privada. Los europeos y asiáticos crearon una comunidad criptocatólica importante que no ha sido suficientemente estudiada.

Verónica Peña Filiu estudia, en el artículo «Una conversión *olvidada*: los proyectos de colonización y evangelización de las islas Marianas anteriores a la misión de Diego Luis de San Víttores, 1569-1603», las ideas evangelizadoras y colonizadoras que existieron entre finales del siglo XVI y principios del XVII a través de las propuestas de la Corona y de algunos religiosos, y más concretamente del jesuita Raimundo de Prado. Peña concluye que los planteamientos evangelizadores de las islas Marianas ocuparon un lugar significativo durante el reinado de Felipe II y los primeros años del de Felipe III, a pesar del escaso interés que demostró la Corona española por dicho territorio y de ahí su colonización tardía. Asimismo, la autora examina el plan de conversión del primer diseño formal de evangelización, el de Raimundo de Prado.

En nuestro apartado «Miscelánea» contamos con los estudios de José Luis Egío, Javier Molina Villeta y Philippe Castejón. José Luis Egío, en el artículo titulado «La escuela de Salamanca en perspectiva iberoamericana. Más allá de la talasofobia, el sedentarismo historiográfico y la narrativa de los grandes maestros», se aleja de las señeras figuras de la conocida Escuela para adentrarse en otras figuras de la Facultad de Teología que, formadas también en Salamanca o influidas por la lectura de

Vitoria y compañía, desempeñaron la mayor parte de su trayectoria profesional en América. Egío demuestra cómo tales autores o misioneros tuvieron que adaptarse a marcos conceptuales nuevos y contextos inéditos distintos y jamás antes abordados por la Escuela salmantina, en las regiones más remotas del Imperio.

Javier Molina Villeta, en «Chimalpahin y la obra de Gómara: una mirada hispanófila sobre la conquista de México», da una perspectiva distinta a la que comúnmente se ha promovido sobre el historiador indígena Domingo Francisco de San Antón Muñón Chimalpahin y la conquista de México. Molina entiende que, aunque la crítica ha recaído en la visión antihispanista de Chimalpahin, contrapuesta a la de Gómara, en realidad no fue así y defiende que la mirada del chalca también puede enmarcarse en la hispanofilia y en la defensa de la conquista y del imperio español.

Philippe Castejón examina, en su artículo «Acabar con los virreyes: la fragmentación del superior gobierno en el último tercio del siglo XVIII», los sucesos políticos ocurridos en la historia de las Indias, en tan solo 12 años, que llevaron a un cambio del marco jurisdiccional de las Indias con el gobierno de José de Gálvez (1776-1787), las tres nuevas Audiencias, un virreinato y la comandancia general y dos capitanías generales. En definitiva, Castejón explica cómo se produjo un reforzamiento de los poderes de los virreyes y capitanes generales, quienes recuperaron la Real Hacienda, quedando algunas de las nuevas jurisdicciones bajo la autoridad del virrey (Audiencias subalternas y comandancia general de las provincias interiores) o del capitán general (Luisiana y Florida).

Entre las actividades realizadas a lo largo de este año, resaltamos la celebración, los días 13 y 14 de abril de 2023, del congreso internacional titulado «El origen del Humanismo global. Siglos XVI y XVII», en la Universidad de Barcelona, y con la colaboración, asimismo, de la Universitat Autònoma de Barcelona. Los artículos presentados se publicarán en la Colección del Centro para la Edición de los Clásicos Españoles (CECE), con la colaboración de la Universitat de Barcelona. Las líneas que se expusieron en el congreso recogen, esencialmente, aspectos como la tradición humanística de la época virreinal, tanto en la épica como en la poesía, las propuestas y prácticas de misión y evangeliza-

ción, las mediaciones y agencias indígenas, las relaciones entre las crónicas de Indias y la literatura o la retórica o la Orden de Predicadores en el siglo XVIII. Como cierre del congreso, los profesores Antonio Lorente, de la UNED, y José Luis Villar y Mercedes Serna, profesor de Instituto y de la UB, respectivamente, presentaron sus novedades bibliográficas.

En el capítulo de colaboraciones con otras instituciones y grupos de investigación puede mencionarse finalmente la jornada «Nuevas tendencias historiográficas para el estudio de las órdenes religiosas», celebrada por el Instituto Histórico de la Orden de Predicadores en la Provincia de Hispania y el Ateneu Universitari Sant Pacià, con la colaboración del CEAC y del GREHC (Grup de Recerca d'Estudis d'Història Cultural) de la Universitat Autònoma de Barcelon. El seminario tuvo lugar en Barcelona, el 14 de diciembre de 2023. Diversos especialistas de ámbito internacional dialogaron en las mesas redondas de cinco sesiones dedicadas a la historia de la teología, las órdenes religiosas durante las épocas medieval y moderna, las problemáticas de las misiones en Filipinas y nuevos enfoques de estudio de los libros litúrgicos.